
3月23日，2025年第一个超级马拉松
周末开启，武汉、无锡、重庆、南通等地近
20场马拉松比赛鸣笛，超30万跑友开跑，
马拉松的热度和天气一样迅速升温。

无锡马拉松赛场上，张杨一路鼓励
自己的“老板”跑完了赛程，作为一名职
业“私兔”，他还要递补给、拍视频……这
场陪跑的收入是6000元。实际上，张杨3
月内每个周末的“私兔”服务都已被预
订。在社交平台上，为了达到比赛目标
找“私兔”服务的跑友和服务者大有人
在，明码标价也不新鲜。但这样的“私
兔”行为在一些“官兔”（官方配速员）眼
里，是跑步精神和商业化之间的冲突。

北京马拉松协会会长赵福明认为，
“兔子”是马拉松里的“官方时刻表”，加
大投入、长期性地做好“兔子”队伍建设，
是提升赛事质量的重要一环。

陪跑一场收入6000元
有“私兔”最高月入4万元

在各个城市的马拉松比赛中，通常会
有一群着装统一，或戴着兔子耳朵、气球，
或背着一面刀旗的跑者，他们的旗帜上会
清楚地写上完赛时间，这群人俗称“兔子”。

“官兔”作为赛事组委会统一遴选的
配速员，由具有一定经验的运动员担任，
赛场上帮助参赛选手们保持节奏，提升
比赛完成度，比如跟随“430兔”跑完，成
绩就是4小时30分左右。但如今，不少
跑友也有了私人定制需求，于是，跑步10
年的张杨，成为了一名职业“私兔”。

“无锡马拉松刚开始报名时，老板就
已经把我订下来了，这是第三次为他做

‘私兔’”。这场“私兔”服务，张杨拿到的
报酬是6000元，他认为这种陪跑服务会
更加细致，更加高度个性化。

张杨说，此次陪跑服务的内容包括备
赛期线上训练指导，提前一天抵达无锡，
帮客户进行肌肉状态调整，制定比赛目标
与配速方案。在比赛过程中，张杨不仅要
陪伴鼓励客户、进行控速，还要递送补给、
跟拍视频，跑完之后帮助做运动恢复。

“做‘私兔’也有一定的门槛，有参赛
名额是首要条件。”张杨说，为了做“私
兔”，他也在努力跑出不错的成绩，从而
尝试拿到一些赛事的直通权。

张杨从事职业陪跑人工作已有两年，
除了“私兔”服务，他还会帮助客户进行运
动恢复、上门陪跑、带小朋友训练，近两年

的收入每个月平均能有2万元左右。3月
开启的马拉松旺季，张杨开始忙碌起来，
最近每个周末的时间都被预订出去，他称
这个月收入应该能达到4万多元。

“私兔”“官兔”有区别
有“流氓兔”扰乱比赛

“私兔”服务并不是马拉松“圈子”里
的秘密，在一些重要赛事举办前，社交平
台上就会有不少跑友发出“私兔”需求。
以往，熟人跑友之间会互相做公益性的

“私兔”伙伴，但如今，“有偿私兔”开始明
码标价。

资深跑步教练何炳炫的“私兔”服务
报价是一场1999元起，据他透露，“私
兔”的收费模式有多种。“费用会根据对
方的成绩要求而不同，比如，跑者的目标
是跑进4小时，可能1999元就足够，但如
果跑者的目标是想冲击个人最好成绩2
小时40分，那费用要在5000元以上。”

为何会有这么多人找“私兔”？“他们
大多有很强的目标，想要出成绩，也有的
是需要有人指导和帮忙保障安全，毕竟
马拉松是挑战极限的运动。”张杨说。

但成为一名合格的“私兔”，需要和
“官兔”一样具备很强的专业能力，才能
得到客户的青睐。曾担任多场马拉松官
方配速员的小刘称，主办方对“官兔”有
严格的筛选流程，首先要深知比赛规则、
能够精准控速、懂急救知识，还要会提供
情绪价值，绝大多数“兔子”都很敬业。

但小刘同时感受到，有“流氓兔”跑
进赛道扰乱比赛。去年11月11日，合肥
马拉松组委会办公室曾发布公告谴责

“流氓兔”，提到比赛中出现了未经授权、
未参加组委会正式“兔子”选拔，但背着
完赛时间旗帜，身着“Pacer”（配速员）字
样的“私兔”。

“私兔”背后的争议
可持积极态度看待问题

“官兔”的招募流程，一般是由赛事
组委会基于赛事本身的赛制来配置相关

“兔子”的具体组别和人数，之所以出现
“私兔”，正是因为官方“兔子”有限，不能
满足所有人的需求。

但这让热爱跑步的小刘开始对马拉松
有些“祛魅”了，他当“官兔”除了能获得一些
便利外，更多的是“为爱发电”享受过程。

张杨通过自媒体分享自己的业务
时，也常常受到质疑，有人甚至恶语相向
称他的客户“人傻钱多”。他认为，这只
是马拉松经济衍生的一项合规服务。

赵福明认为，“私兔”的出现正是因
为赛事官方配速员的存在让更多选手认
识到配速稳定的重要性，以及有人带跑
的经济性。从长远看，这呈现出赛事经
济越发多元和成熟的趋势，作为个人愿
意为服务类消费买单的一个观察窗口，
可以持积极的态度看待。

“至于‘私兔’行为是否有法律风险，选
手或‘私兔’出现问题之后如何界定双方责
任，需要法律专业人士与赛事组委会一起
研判并采取必要的措施。”赵福明说，“官
兔”质量与赛事品牌形象和选手参赛体验
息息相关，加大投入、长期性地做好“兔子”
队伍建设，是提升赛事质量的重要一环。

华西都市报-封面新闻记者朱珠

年内22家公司
被实施退市风险警示
常态化退市格局加速形成

Wind数据显示，截至3月26日，年
内已有22家上市公司发布股票交易被
实施退市风险警示的相关公告，相比去
年同期的3家，这一数量显著增长。

南开大学金融发展研究院院长田利
辉表示，退市风险警示数量增多的原因主
要是由于退市新规的严格执行、财务指标
动态趋严以及监管主动“排雷”。这释放
出严监管的信号，通过“应退尽退”和精准
打击违法违规行为，推动市场优胜劣汰。

上述22家上市公司中，12家由未
被实施任何风险警示到被ST或*ST，3
家由ST调整为*ST，还有7家被叠加实
施其他风险警示。 据证券日报
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记者从多家保险公司获悉，近日保
险业首批黄金交易落地，标志着我国保
险资金正式进入黄金市场。

根据行业预测，中长期来看，保险资金
黄金持有量可能达到208吨—555吨；短期
看，黄金具有较强的金融属性，保险资金入
场的消息可能会对黄金价格产生一定影响。

试点保险公司共10家

近日，人保财险于上海黄金交易所完
成了国内保险机构的首笔黄金竞价交易，
中国人寿完成了首笔黄金询价交易，平安
人寿完成了首笔上海金定价交易，中国太
保寿险完成了首笔黄金现货大宗交易。

今年2月，国家金融监督管理总局对
外发布《关于开展保险资金投资黄金业务
试点的通知》提出，为拓宽保险资金运用
渠道，优化保险资产配置结构，推动保险
公司提升资产负债管理水平，金融监管总
局决定开展保险资金投资黄金业务试点。

试点保险公司共10家，试点投资黄

金范围包括在上海黄金交易所主板上市
或交易的黄金现货实盘合约、黄金现货
延期交收合约、上海金集中定价合约、黄
金询价即期合约、黄金询价掉期合约和
黄金租借业务。

人保财险表示，保险资金的入场将
为中国黄金市场注入更多长期稳定资
金，有助于推动市场规模扩展，提升人民
币黄金市场的流动性和成熟度，增强中
国黄金市场在全球范围内的影响力。

将为黄金市场带来更多长期资金

实际上，业内关于保险资金投资黄
金的讨论已经进行了很长时间。2020
年发布的《关于进一步加快推进上海国
际金融中心建设和金融支持长三角一体
化发展的意见》曾提到，探索保险资金依
托上海相关交易所试点投资黄金、石油
等大宗商品。金融监管总局局长李云泽
在2024年陆家嘴论坛发表主题演讲时
也曾表示，积极探索保险资金试点投资

上海黄金交易所黄金合约及相关产品。
缘何保险资金期盼投资黄金这种避

险资产？中国投资协会上市公司投资专
业委员会副会长支培元指出，保险资金
规模庞大，对资产安全性要求极高，需要
配置能够抵御通货膨胀、稳定资产价值
的产品，黄金在经济不稳定、货币贬值等
情况下，能有效保持自身价值，为保险资
金提供安全保障。黄金的稳定性与保险
资金投资理念相符。保险资金注重长期
稳健投资，追求资产的持续增值。黄金
市场相对稳定，价格波动虽有，但从长期
趋势看，具有一定的可预测性，适合保险
资金进行长期布局。

谈及保险资金投资黄金的影响，中
国人寿表示，黄金投资有助于拓宽保险
资金运用渠道，优化保险资产配置结构，
推动保险公司进一步提升资产负债管理
和大类资产配置能力。

国信证券研报指出，近年来，“资产
荒”叠加低利率环境，为保险资金配置带

来一定挑战。拓宽保险投资渠道成为稳
定中长期投资收益水平的重要手段。作
为全球优质的避险类资产，黄金具备对
抗通胀、流动性好、无信用风险等优势。
保险资金参与黄金投资，对优化资产配
置结构、分散投资风险、增强流动性等方
面带来诸多优势。

对于黄金市场来说，保险资金的入
场也将为黄金市场带来更多长期资金。
正如中国人寿分析，保险资金将为黄金
市场注入新的活力，提升黄金市场的深
度和广度，促进黄金市场的健康发展，增
强人民币黄金定价权。

根据行业预测，中长期来看，保险资
金黄金持有量可能达到208吨—555吨，
平滑配置下保险资金新增黄金配置需求
带来的黄金现货需求年化增量的边际影
响可控，占全球黄金总需求的比例在2%以
内。短期看，黄金具有较强的金融属性，
保险资金入场的消息可能会对黄金价格
产生一定影响。 综合新华社、北京商报

我国保险资金正式进入黄金市场
将增强人民币黄金定价权

陪跑一场6000元 马拉松“私兔”啥来头？

化解
问：周四沪指低开，盘中冲高震荡，

收盘微涨，你怎么看？
答：市场周四集体小幅收涨，盘面上

超3300只个股下跌，光刻机、医药板块表
现较好。截至收盘，两市涨停近50只，跌
停21只。技术上看，沪指率先收复5日均
线，两市合计成交11907亿元，环比增加；
60分钟图显示，各股指均收于5小时均线
附近，60分钟MACD指标均出现金叉；从形
态来看，虽然深成指和创业板指盘中再
次刷新近期调整新低，但市场缩量窄幅
震荡格局已被打破，以沪指为例，盘中上
下落差近43点，而深成指盘中最低恰好
在半年线及60日均线附近，最弱的创业
板指60日均线虽得而复失，但也终止了
此前的5连阴。期指市场，各期指合约累
计成交、持仓均显著增加，各合约负溢价
水平整体有所缩减。综合来看，短期连
续震荡有效化解了调整风险，震荡越久
越有利于后续的再一次强反弹。

资产：周四按计划以19.3元均价买
入电投能源6万股，以8.14元均价买入陕
天然气20万股。目前持有华创云信130
万股，鲁信创投48万股，爱建集团180万
股，创元科技18万股，陕天然气60万股，
电投能源26万股，山河智能50万股。资金
余额9984483.43元，总净值52238483.43
元，盈利26019.24%。

周五操作计划：电投能源、陕天然
气、华创云信、鲁信创投、山河智能、创元
科技、爱建集团拟持股待涨。 胡佳杰
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职业“私兔”张杨正在跑马拉松。图据受访者


